

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

Número del día: 5 CÉNTIMOS.

Número Atrasado: 25 CÉNTIMOS.

Año IV.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Lunes 8 de Julio de 1901.

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción
en la cuarta plana.

Núm. 1.140.

Conducta anti-clerical

El diario traidor por excelencia, el que sirvió en otro tiempo de *Gaceta* á los carlistas y debe su vida á este partido, *El Siglo Futuro*, en fin, escribió hace pocos días un artículo muy propio de la secta francesa á cuyo frente se halla su director y propietario Nocedal y Roma.

En dicho artículo trata su desleal autor de hacer creer á los enemigos encarnizados de la religión (y este es en definitiva el criminal propósito de la secta nocedaliana) que la comunión carlista no tiene la fuerza que aquellos suponen ni mucho menos.

No dicen más los traidores del carlismo, pero tampoco necesitan decirlo porque bien claramente se desprende de sus mentidas afirmaciones, que, por encima de los intereses de la religión, está su diabolica soberbia, esto es, su deseo de que el liberalismo no considere á los carlistas como el único partido católico de acción y de poder, ni le tenga siquiera por capaz de inspirar temor de ningún género. Y esto porque, á juicio de los notedalinos, era el carlismo un coloso cuya fuerza consistía en los traidores, como la de Sansón en los caballos del antiguo atleta.

¿Puede darse mayor ridiculez? Confesemos sin embargo que no sería fácil hacer mejor ni más descadante el juego de Lucifer.

«Estais en un error» gritan los nocedalinos, mintiendo como siempre, para que les oigan los gobernantes de la España liberal, los republicanos impíos, los masones, los demagogos del club, los apaleadores de católicos, los anticlericales de toda especie. «Estais en un error si teme á los carlistas. No les hagáis caso, no tienen fuerza ni pueden nada desde que nosotros dimos el grito de rebelión en ese partido.»

Digan las personas piadosas, de recto corazón, de buena fe y de espíritu cristiano, si no resulta horriblemente asquerosa y repugnante tal conducta en quienes se dicen por otra parte católicos y llevan la farra al extremo de hacer creer que defienden á nuestra Santa Madre la Iglesia, tan gravemente amenazada y perseguida hoy por todos sus enemigos.

Y va más lejos la falta de pudor y de veracidad del *Siglo Futuro*; llega hasta decir que el partido carlista se ha confabulado con los liberales durante las últimas elecciones. Para quién escribirá el diario de Nocedal?

Como sino fuera público y notorio que aquí no ha habido más contubernio que el masonico-liberal-nocedaliano de Guipúzcoa; y *ainda más* el apoyo prestado en Navarra á Nocedal antes de las elecciones, en ellas y después de ellas, por muchos que, aunque sean anticarlistas, no son nocedalinos. Esta es la pura verdad.

En balde se cansa, pues, el órgano de la columna y de la traición en dar la nota falsa, porque ya no hay quien lo crea.

Todos conocen al nocedalismo.

DE SOCIEDAD

Con objeto de pasar el día de ayer en esta, llegaron de Bilbao en el vapor *Pacifico* el comandante de marina de aquél puerto don Víctor Concas y varios distinguidos bilbaínos y señoritas.

En el segundo expreso llegó de Madrid don Ventura Barcaiztegui.

En la estación fué recibido por el personal de la Audiencia y Juzgado y gran número de amigos particulares, recibiendo muchas felicitaciones por su reciente y merecido nombramiento de presidente de esta Audiencia provincial.

Después de pasar unos días en esta procedente de Bilbao, salió ayer en el segundo expreso para Madrid don Luis Landecho que vino á visitar á su tía doña Angela Azcona, viuda de Larriquina.

Ayer llegó á Bilbao el presidente dimisionario del Congreso señor marqués de la Vega de Armijo, acompañado del senador vitalicio señor marqués de Riestra.

Este párrafo se halla un poco confuso, es decir, que *aún no ha podido ponerlo en claro*.

—Se ha acentuado, de manera que hace temer un triste y próximo desenlace, la enfermedad que sufre el capitán general del Ferrol, señor Pastor y Landero, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos.

—Anteayer dió á luz con toda felicidad un robusto niño, la esposa del digno y laborioso maestro de instrucción primaria de la villa de Deva, don Lorenzo Aparicio y Aldeave.

Nuestra enhorabuena á tan estimada familia.

—Procedente de Valladolid ha llegado á Bilbao, de donde se ha trasladado á Guernica, el joven don Botián de Echegaray, hermano del ilustre cronista de las provincias Vascongadas don Carmelo, ha obtenido al licenciarce en Derecho, el título de sobresaliente.

Damos nuestra enhorabuena al señor Echegaray.

—Con numerosa concurrencia se celebraron ayer en la parroquia del Buen Pastor, solemnes funerales en sufragio del alma de don José García Bernández.

—Todas las misas que hoy se celebren en la iglesia del Buen Pastor serán aplicadas por el alma de don Eduardo Furundarena.

—En Bilbao han fallecido la señora doña Rita de Olabarria, viuda de don Cándido Guerra, y el señor don Manuel de Landa y Gorostiola.

KARRIKA.

Notas donostiarra

El tiempo.—Los refugios del veraneante.—Variedades.—Logrifo.

—Se puede vivir?

—Esto es: ¿se puede salir á la calle?

Porque los días pasados era punto menos que imposible.

Lluvia incesante, viento, frío...

¡Un horror!

Ayer amaneció un poco el temporal.

El cielo se despejó un poco y hasta el sol nos hizo una visita.

Pero fué lo malo que anduvo retratado y hubo de ser breve.

Los forasteros, sin embargo, no se arredran y todos los días, por la línea del Norte ó de Zarauz, llega un gran contingente de ellos, seguramente desprendido de las listas que publican los periódicos.

No obstante, el Boulevard, se ve completamente desierto y apenas si asoman por allí cuatro aficionados á la buena música, *gratis et amore*.

En cambio, la playa se ve llena de niños, que gozan á sus anchas sufriendo remojones y manchando lastimosamente los vestidos.

El Casino es el que atrae más gente.

A los conciertos del sexteto dirigido por el maestro Góñi, acude numeroso público.

Y nada tiene esto de extraño, dando la variedad y el atractivo de los programas.

La campaña artística del maestro Góñi y sus compañeros, es como todos los años, pródiga en aplausos, que es el lauro más apreciado por los artistas.

También ha comenzado la séptima de tómbolas para niños, habiéndose visto la de ayer muy concurrida.

...Y nada más; se marcharon las fofas del Principal y ninguna pena nos causó su marcha.

Ya he dicho anteriormente y lo repito, que en la clase de anfibios tenemos en San Sebastián una rica y variada colección.

¡Por ahí va uno, precisamente!

De baja estatura, bigote rubio, tipo afeminado.

Y sin embargo, presume de hombre.

¿Le conocen ustedes?

* *

Dos logríficos, en forma de noticias, que aun no he conseguido descifrar.

Y hace dos días que estoy dándole vueltas.

Ahí va la primera!

—Ayer por la tarde ocurrió en el castillo de la Mota un desgraciado suceso que aun no ha podido ponerse en claro.

Un soldado, natural de Bilbao que siempre se había distinguido por su buena conducta, se encotraba á ero de las seis de la tarde en el dormitorio de la compañía á que pertenece, cuando sonó un disparo y se le vió caer al suelo.

Este párrafo se halla un poco confuso, es decir, que *aún no ha podido ponerlo en claro*.

Pero dejémoslo y pasemos á otro:

—El soldado se encontraba engrasando la tercera que le pertenecía, y nada en él hizo sospechar propósitos de atentar contra su vida, pero es el caso que con dicha arma se causó la muerte voluntaria ó involuntariamente, pues ese importante extremo no ha podido polverse en claro.

Y van dos en claro!

Y á pesar de estas claridades, la noticia continua siendo indescifrable.

Vamos á ver:

El soldado se encontraba en el dormitorio; sonó un disparo y se le vió caer al suelo.—(Al soldado, no al disparo. Porque, pudiera haber quien lo interprete así.)

Quedamos en quo se le vió caer al suelo

Una vez caido al suelo, el soldado se encontraba...

(Este hombre, repite más que la morella)

Se encontraba engrasando la tercera que le pertenecía; y nada en él hizo sospechar—(una vez caido al suelo—propósitos de atentar contra su vida...

(Esto de sospechar propósitos me hace mucha gracia.)

... propósitos de atentar contra su vida, pero es el caso, que con dicha arma se causó la muerte...

—(Ah, vamos! ¿Se causó el la muerte? Porque antes no sabíamos sino que son un disparo y se le vió caer al suelo) Ya nos vamos enterrando...

Se causó la muerte, voluntaria ó involuntariamente...

(Lo creo! Si es blanco, es negro, y si no, amarillo)...

Involuntariamente, pues ese importante extremo no ha podido ponernos en claro.

Vamos á otro párrafo:

—Desde luego hay que desechar la suposición de que el arma estuviese cargada...

Hombre! ¿Pues ¿cómo disparó?

¿Por arte mágica?

—Desde luego hay que desechar la suposición de que el arma estuviese cargada, ignorándolo el soldado, tirase quizás del gatillo...

Pero hombre! Si el arma no estaba cargada é ignorándolo el soldado, tiró del gatillo... pues no habrá sucedido nada!

Pero veamos el párrafo entero:

—Desde luego hay que desechar la suposición de que el arma estuviese cargada, é ignorándolo el soldado, tirase quizás del gatillo... pues terminantemente está prohibido que se dejen las armas cargadas...

—Ah, vamos! Ya sé lo que quiso decir el reporter.

Esto es:

No es creíble que el soldado tirase del gatillo, ignorando que el arma estuviera cargada, porque terminantemente está prohibido dejar cargadas las armas.

—Es así? ¡Pues hombre, haberlo dicho como Dios manda!

Porque, la verdad, nos habíamos hecho hecha hecha hecha...

La otra noticia...

Pero no, la dejaré para mañana.

CASCARRABIAS.

De veraneo

Entre otras conocidas personas llegaron ayer en los trenes expresos los siguientes:

Don José Canalejas (padre) y familia, instalándose en su finca «Villa Amparo» en Miranda.

Don José Figueroa.

Don Vicente Alonso Martínez con su familia, para pasar el verano en su «Palacio Bellamar» de la calle de Oquendo.

Don Ricardo Guillén y familia.

El señor Gómez Velas y el señor Peña.

—Para Hendaya pasaron la señora de Arana, madame Etamper, doña Trinidad Mata y el doctor Huales.

—Para París el marqués de Prast y los señores de Ipola, Kribben y Lacallo.

—De Madrid para La Coruña salió el señor Taboada.

—En Ordizia veranearán la condesa de Menderrim y el marqués de Velada.

—A Tolosa llegó ayer la familia del director de Obras públicas.

JAIQUÍBEL.

Desde Rentería

Señor director de El Correo de Guipúzcoa.

Después de dos años y poco que la fusión siliyelo-republicana ocupa mayoría en este Ayuntamiento y á pesar de que en aquél famoso Programa, que apareció días antes de las últimas elecciones municipales, se nos prometía el oro y el moro si los liberales triunfaran en la votación, no se ha visto hasta hace algunas semanas nada que nos pudiera indicar que se cumplirían aquellas promesas, pero ahora que se avecinan las nuevas elecciones, parece que nuestros ediles van desapareciéndose del sueño que por tanto tiempo les ha tenido alertados, y consigno con satisfacción que además de que á las obras de saneamiento del cauce de Barrengó-errota se las ha dado estos últimos días mucho impulso, se han tomado otros acuerdos transcendentalísimos, como son la construcción de un lavadero, nuevo puente de hierro y cemento en el camino del molino de la Fandería, urinarios, abastecimiento de aguas potables, etc., etc.

Después de que dicho cauce esté saneado, se procederá á su adoquinado en toda la tirada, formando una calle nueva, con su correspondiente acera, y según tengo entendido, á dicha calle se la dará el nombre de una persona que en vida fué muy conocida en este pueblo, por haber sido uno de los propietarios más fuertes y por otros motivos que citarlos no es del caso, pues fácil sería que algún malicioso, y particularmente siendo nocedaliano, adivinara quién fué ese señor; y como quiera que la persona que me ha facilitado estos datos no me ha autorizado á que dé más noticias sobre este asunto, hago mutis y me voy por el foro á dar un paseo por la calle de la Carretera.

—Y saben ustedes, queridos lectores de El Correo el objeto de mi visita á dicha calle?

—Lo van á saber ustedes inmediatamente. En mi última carta decía algo sobre la sociedad y poco ase que había en ella, pero ontontes me refería únicamente con datos suministrados por datos suministrados por un buen amigo mio; y como á pesar de que dispenso confianza absoluta á mi amigo, no he querido volver á la carga sin antes cerciorarme por mí mismo de la veracidad de sus aseveraciones, he aquí el motivo de dirigir mis pasos á uno de los puntos más vistos de la población.

—Y efectivamente, mi buen amigo tiene muchísima razón, sus quejas son fundadas, porque aquello es un inmenso foco de infección, una enorme cloaca; depósito de inundaciones en donde, sin duda, se pueden desarrollar innumerables enfermedades contagiosas, y como quiere que es mejor evitar que remediar, vuelvo á insistir para que porque porque corresponden tomen las debidas precauciones á fin de que antes que vengan los grandes calores, se haga algo por los vecinos de dicha calle, pues son hijos de madre como los demás, aparte de que contribuyen como todos los vecinos al sostentimiento de las cargas del erario municipal.